

FLASH



| Juillet |
| Juli |

Journal de la Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs
Zeitung des Freiburgischen Baumeisterverbandes 42

Année - Jahre 2013

200 INVITÉS COMBLÉS LORS D'UNE SOIRÉE DE GALA EXCEPTIONNELLE

200 GELADENE UND ZUFRIEDENE GÄSTE FÜR EINEN EINMALIGEN GALA-ABEND

SOMMAIRE

Editorial - Leitartikel	2
Message du Président	3
Changement au sein de la Fédération	3
Botschaft des Präsidenten	4
Wechsel beim FBV	4
De l'égalité de traitement dans la construction	4
Soirée de gala du 75e anniversaire de la FFE	5
Remerciements et photos du 75e de la FFE	6
Gala-Abend des 75. Geburtstags	8
Une association au service des cadres	9
Ein Verband im Dienste der Kader	9
Mon apprentissage à la FFE	10
Meine Lehre beim FBV	10
Nouveaux collaborateurs à la Fédération	11



EDITORIAL

Chaque citoyen est en permanence connecté à Internet via son ordinateur personnel ou son téléphone portable. S'est-on penché, une fois, sur le pouvoir de ces outils de communication envers l'information, ou devrais-je dire plutôt la désinformation ?

Jean-Daniel Wicht



Avant, il y avait le café du commerce où chacun, autour d'une table, donnait son avis sur un sujet à l'heure de l'apéro. Il y avait souvent un modérateur naturel pour rappeler le bon sens, pour relever probablement un autre son de cloche. Les débats étaient animés et à chaque fois arguments et contre-arguments fusaiient.

Aujourd'hui, chacun d'entre nous peut, à chaque instant, directement sur les sites Internet de la presse, quasiment en "live" avec un événement, commenter la nouvelle, donner sa vérité sur les faits. En résumé, il se dit n'importe quoi sur tout et sur rien. Finalement le public sait tout sur pas grand chose !

Un autre phénomène, le courrier des lecteurs. Lisez et analysez les échanges dans cette rubrique de vos journaux préférés. Vous y trouvez parfois le sommet de la désinformation.

Il n'y a pas si longtemps, certains s'acharnaient sur notre association parce nous défendions l'idée que l'armée n'a pas à concurrencer nos entreprises ! Ce que la presse n'a jamais dit, c'est la vérité, car elle ne la connaissait pas ! L'armée n'a jamais été contactée par les autorités fribourgeoises pour construire un pont provisoire à Autigny ! Elle n'a ainsi pas pu dire officiellement qu'elle ne travaillait pas gratuitement pour les collectivités publiques dans ce genre de situation sauf en cas de catastrophe. Elle n'a également pas pu dire qu'elle n'aurait vraisemblablement jamais construit ce pont, le matériel étant actuellement engagé et réservé pour les cas de catastrophes naturelles. Si le canton avait officiellement posé la question aux militaires, toute cette polémique, inutile, n'aurait jamais eu lieu !

Qu'on se le dise, croire n'est pas savoir !

Jean-Daniel Wicht

LEITARTIKEL

Jeder Bürger verfügt über einen ständigen Internetanschluss, sei dies über seinen Computer oder über sein Mobiltelefon. Hat man sich einmal überlegt, welche Macht diese Werkzeuge bei der Information oder – besser gesagt – bei der Desinformation ausüben?

Früher traf man sich am Stammtisch, wo jeder beim Apero seine Meinung zum Tagethema abgab. Meist sass jemand mit am Tisch, der an den gesunden Menschenverstand appellierte und daran erinnerte, dass es beim betreffenden Thema bestimmt auch eine andere Seite gibt. Die Gespräche waren lebhaft, und es wurden stets Argumente und Gegenargumente vorgebracht. Heute kann jeder die Neuigkeiten jederzeit auf den Medien-Homepages im Internet direkt – praktisch „live“ – kommentieren und seine Meinung zu den Tatsachen abgeben. Kurz gefasst wird viel über alles und nichts gesagt, und die Öffentlichkeit ist über Kleinigkeiten bestens im Bild!

Ein weiteres Phänomen sind die Leserbriefe. Lesen und analysieren Sie einmal diese Rubrik in ihren Lieblingszeitungen. Man findet dort manchmal Desinformation in höchstem Grad.

Kürzlich gingen verschiedene Leute auf unseren Verband los, weil wir die Meinung vertraten, dass die Armee für unsere Unternehmen keine Konkurrenz darstellen darf! Die Presse konnte die Wahrheit jedoch nie wiedergeben, weil sie diese Wahrheit nicht kannte! Die freiburgischen Behörden haben die Armee nie kontaktiert, um eine provisorische Brücke in Autigny zu erstellen! So konnte die Armee nicht offiziell erklären, dass sie in solchen Fällen nicht gratis für Gemeinwesen arbeitet, es sei denn, es handle sich um eine Katastrophe. Sie konnte auch nicht mitteilen, dass sie diese Brücke vermutlich nie erstellt hätte, da das Material zur Zeit für Naturkatastrophen bestimmt ist. Wenn der Kanton der Armee die Frage offiziell gestellt hätte, wäre es nie zu dieser unnötigen Auseinandersetzung gekommen!

Damit es klar ist: glauben und wissen ist nicht dasselbe !

Jean-Daniel Wicht

TOUT POUR LA CONSTRUCTION.

MATÉRIAUX DE CONSTRUCTION, BOIS, CARRELAGES ET AMÉNAGEMENTS EXTÉRIEURS.

HG COMMERCIALE

Petit-Moncor 11
1752 Villars-sur-Glâne
T 026 460 81 60
F 026 460 81 69

ZI La Guérite 51
1541 Sévaz
T 026 663 22 44
F 026 663 44 33

Chaque mardi soir à Villars-sur-Glâne l'exposition est ouverte jusqu'à 20 h.

www.hgc.ch

HGC



MESSAGE DU PRÉSIDENT

Les pages du calendrier 2013 s'arrachent à grande vitesse

Après la magnifique fête de notre 75e anniversaire, la saga du pont d'Autigny, l'hiver qui ne voulait pas céder sa place et les discussions constructives avec le Service des ponts et chaussées concernant le cahier des charges des revêtements phono-absorbants, nous voici sous le soleil de l'été. La Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs n'a pas chômé ! Notre association, après une courte pause, va reprendre son activité sur des thèmes importants pour ses membres, sa formation professionnelle et son image :

- l'achat et l'aménagement du terrain de Courtepin (enfin !) pour débuter en novembre les cours des grutiers – machinistes sur le nouveau site
- la mise en place de solutions simples pour répondre efficacement à la responsabilité solidaire avec les sous-traitants
- l'organisation de notre participation en tant qu'hôte d'honneur de la Foire de Fribourg 2013



Jean-Luc Schouwey

Activités soutenues dans la construction

Les activités de nos entreprises tournent actuellement à plein régime. Le secteur principal de la construction n'a pas perdu de sa vigueur et le taux de chômage du canton de Fribourg est l'un des plus bas de Suisse. Mais l'entrepreneur est toujours sur ses gardes quant à l'avenir. Il suit avec attention le développement de son carnet de commandes. Il a souvent trop de craintes pour son chiffre d'affaires, malheureusement, au détriment de sa rentabilité et de ses marges.

Un souhait pour l'avenir

Alors, je souhaite que la courte pause des vacances soit bénéfique à tout un chacun et que la pression se relâche sur les prix !

Parole de Président, sûrement, qui vous invite à être plus serein. Bel été !

Jean-Luc Schouwey

ecoHome
LE SALON ROMAND GRAND PUBLIC DE L'HABITATION DURABLE ET DE L'EFFICACITÉ ÉNERGÉTIQUE
DIE WESTSCHWEIZER PUBLIKUMSMESSE FÜR NACHHALTIGES WOHNEN UND ENERGIEEFFIZIENZ

ecoHome s'invite à la Foire de Fribourg et vous propose de nombreuses conférences !
ecoHome als Gast an der Freiburger Messe !
Besuchen Sie eine unserer zahlreichen Konferenzen !

Forum Fribourg
1763 Granges-Paccot
T. 026 467 20 00
info@ecohome-fribourg.ch

CHANGEMENT AU SEIN DE LA FÉDÉRATION

Kuno Philipona quitte la Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs

Entré au service de la Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs le 1er janvier 1984, Kuno Philipona, responsable de la formation professionnelle, a décidé de donner une nouvelle orientation à sa carrière pour se consacrer principalement à son mandat politique de Syndic de la commune de Guin. Il terminera son activité à la formation professionnelle, le 30 septembre 2013.

Je tiens à remercier Monsieur Philipona pour son engagement durant ces 30 années d'activité au service du secteur principal de la construction fribourgeoise. Au début de sa carrière, Kuno Philipona a oeuvré seul étant épaulé par des instructeurs auxiliaires. Il a su répondre aux besoins du chantier et surtout à ceux de nos membres en mettant sur pied des cours de formation d'un excellent niveau au fil des ans, pour les maçons, les machinistes et les chefs d'équipe. Sa vision rigoureuse de la qualité de l'enseignement a permis d'atteindre un excellent niveau reconnu largement au delà de nos frontières cantonales. Il a siégé régulièrement dans des commissions de formation tant à Zürich qu'à Sursee créant ainsi un lien étroit et privilégié entre la formation professionnelle romande et alémanique.

Un grand merci à Kuno Philipona pour son engagement sans réserves pour notre profession. Au nom de la Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs, de tous ses membres et collaborateurs, je lui souhaite plein succès et bon vent pour son avenir.

Jean-Daniel Wicht



Kuno Philipona

BOTSCHAFT DES PRÄSIDENTEN

Das Jahr 2013 vergeht wie im Flug

Nach dem wunderbaren Fest zu unserem 75. Geburtstag, der Saga der Autigny-Brücke, dem unendlich langen Winter und den konstruktiven Gesprächen mit dem Tiefbauamt über das Pflichtenheft der geräuscharmen Strassenbeläge sind der Sommer und der Sonnenschein nun endlich da. Der Freiburgische Baumeisterverband hatte viel zu tun! Nach einer kurzen Pause wird unser Verband seine Tätigkeit wieder aufnehmen und sich mit Themen befassen, die für seine Mitglieder, seine Berufsbildung und sein Image wichtig sind:

- Kauf und Einrichten des Geländes in Courtepin (endlich!), damit im November die Kurse für Kranführer und Maschinisten am neuen Standort beginnen können
- Einführen von einfachen Lösungen, um der Solidarhaftung mit den Subunternehmen effizient nachzukommen
- Organisation unserer Teilnahme als Ehrengast der Freiburger Messe 2013

Unterstützte Aktivitäten im Bauwesen

Unsere Unternehmen sind zurzeit voll ausgelastet. Das Bauhauptgewerbe hat nichts von seiner Kraft eingebüßt, und der Kanton Freiburg weist eine der tiefsten Arbeitslosenquoten der Schweiz auf. Doch der Baumeister ist immer auf der Hut, wenn es um die Zukunft geht. Er überwacht aufmerksam seine Auftragslage und macht sich zu häufig Sorgen um seinen Umsatz, was leider seiner Rentabilität und seinen Margen schadet.

Einen Wunsch für die Zukunft

So hoffe ich, dass die kurze Ferienpause allen gut tut, und dass der Preisdruck etwas nachlässt!

Ich schlage Ihnen vor, alles etwas gelassener anzugehen, und wünsche Ihnen einen schönen Sommer!

Jean-Luc Schouwey

DE L'ÉGALITÉ DE TRAITEMENT DANS LA CONSTRUCTION

Conditions cadres, égalité de traitement, saine concurrence : des termes chers aux oreilles des entrepreneurs et du soussigné. La Commission paritaire professionnelle fribourgeoise du secteur principal de la construction oeuvre toute l'année pour vérifier que les conditions cadres de la CN sont respectées, autant par les membres de notre association que les non-membres. Les collaboratrices qui effectuent les contrôles ont un travail difficile et fastidieux. Elles le font avec sérieux et compétence. Alors si vous devez répondre à leurs questions, songez que c'est justement pour que l'égalité de traitement règne au sein de la branche qu'elles vous abordent. Soyez donc ouverts et tolérants vis à vis de leurs demandes. Les collaboratrices qui traitent vos dossiers vous en seront très reconnaissantes. Merci pour elles !

Jean-Daniel Wicht

Fabrique de produits en béton et simili



A. HELFER SA

Rte des Chênes 46 - 1727 Corpetaux
Tél. 026 460 72 72 - Fax 026 466 68 67

LEVA CORBIERES SA
Rte des Echamps 3 - 1647 Corbières
Tél. 026 915 15 45 - Fax 026 915 14 06

centre RIESEN



Service tuyaux / Schlauchservice
1701 Fribourg, Tél. 026 460 86 00

WECHSEL BEIM FBV

Kuno Philipona verlässt den Verband

Der Verantwortliche für die Berufsausbildung Kuno Philipona kam am 1. Januar 1984 zum Freiburgischen Baumeisterverband. Nun hat er beschlossen, sich beruflich neu zu orientieren und sich hauptsächlich seinem politischen Mandat als Gemeindeammann von Düdingen zu widmen. Er beendet seine Tätigkeit in der Berufsbildung per 30. September 2013. Ich danke Herrn Philipona für sein Engagement während seiner 30-jährigen Tätigkeit im Dienste des freiburgischen Bauhauptgewerbes.

Zu Beginn seiner Karriere arbeitete Kuno Philipona alleine und wurde nur durch Hilfsausbilder unterstützt. Er verstand es, auf die Baustellenbedürfnisse einzugehen und kam vor allem den Bedürfnissen unserer Mitglieder nach, indem er für Maurer, Maschinisten und Vorarbeiter im Laufe der Jahre qualitativ hochstehende Ausbildungskurse einführte. Mit seiner strengen Qualitätsvorstellung, was den Unterricht anbelangt, konnte ein ausgezeichnetes Niveau erreicht werden, das weit über unsere Kantongrenzen hinaus anerkannt wird. Da er regelmäßig in Bildungskommissionen in Zürich und Sursee Einsatz nahm, gelang es ihm, im Bereich der Berufsbildung wertvolle Brücken zwischen der West- und der Deutschschweiz zu schlagen. Kuno Philipona gebührt ein grosses Dankeschön für seinen unermüdlichen Einsatz für unseren Beruf. Im Namen des Freiburgischen Baumeisterverbands sowie aller seiner Mitglieder und Mitarbeiter, wünsche ich ihm viel Erfolg und alles Gute für die Zukunft.

Jean-Daniel Wicht

Debrunner Acifer

klöckner & co multi metal distribution

Le partenaire de l'entrepreneur pour
Aciers d'armature, treillis, préfabrication et accessoires d'armature, aciers,

Route du Tir Féderal 14
1723 Givisiez
tél. 026 460 23 18
fax 026 460 22 51



SOIRÉE DE GALA DU 75E ANNIVERSAIRE DE LA FFE – 8 MAI 2013, VILLARS-SUR-GLÂNE

Une fête inoubliable qui restera pour longtemps gravée dans les mémoires des entrepreneurs fribourgeois

Les invités, accueillis en musique au théâtre de Nuithonie, ont d'abord assisté à l'assemblée statutaire, ouverte par un message d'accueil de la Syndique de la commune, Erika Schnyder, et menée par le Président, Jean-Luc Schouwey. La FFE a eu l'honneur de féliciter deux nouveaux entrepreneurs fribourgeois, Frédéric Bapst et René Piller, qui ont obtenu avec succès leur diplôme. Au terme de l'assemblée, le Conseiller d'État Maurice Ropraz, Directeur de l'aménagement, de l'environnement et des constructions, a apporté le salut des autorités.

Après l'assemblée, la fête !

En parallèle à l'assemblée, les conjoints présents découvraient les joies des activités du cirque en collaboration avec les artistes.

Tout le monde s'est ensuite réuni pour découvrir le film 'Entreprenere', rendant hommage à la construction fribourgeoise, aux entrepreneurs et à ses ouvriers, dans

lequel sont interviewés entre autres Norbert Schuwey, Président de la FFE lors du 40e anniversaire et Morgan Conus, Champion Suisse des maçons 2011 et médaillé de bronze aux Worldskills 2011. Un apéro, servi sous un inhabituel soleil printanier, a clôturé la partie officielle, avant l'ouverture de la soirée de gala sous le chapiteau.

Une soirée conviviale et animée

'Entresort', subtile mélange de théâtre et danse aux arts du cirque, la création 2013 de Starlight, a envouté les convives tout au long du repas. Ce spectacle est présenté par une jeune et talentueuse troupe d'acrobates, équilibristes, jongleurs, contorsionniste et clowns-mimes, accompagnés d'agrès tels que corde lisse, cadre aérien et même un trampo-mur assez époustouflant.

Au cours de la soirée, la Fédération a eu l'honneur de remettre un chèque à la fondation Perroulaz, qui soutient chaque année des apprentis maçons en difficulté financière. Elle a également eu la chance d'entendre des messages adressés aux entrepreneurs à l'occasion de leur anniversaire, par Messieurs Pierre Parietti,

Vice-président de la SSE et Pascal Kuenlin, Président du Grand Conseil fribourgeois. Après avoir invité le comité à monter sur scène pour entonner ensemble le chant du 'Vieux-Chalet' de l'Abbé Bovet, Jean-Daniel Wicht, Directeur de la FFE, a pris la parole pour remercier chacun de sa présence. Cette soirée mémorable a été une grande réussite pour la Fédération, soucieuse d'offrir à ses membres et proches un moment de partage unique à la hauteur de ce jubilé.

Romaine Pillonel

Historique

L'origine de la Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs remonte plus haut dans le temps que 1938. En 1906 déjà, des documents d'archives attestent de l'existence d'une section fribourgeoise de la Société Suisse des Entrepreneurs qui n'a pas été épargnée par les difficultés de développement. La première guerre mondiale la désorganisa complètement.

« Nous nous faisons une concurrence sauvage et restons désunis, cependant que les ouvriers et fournisseurs s'entendent à nos dépens. »

Les entrepreneurs, exprimant unanimement leur volonté de défendre les intérêts de la profession, nommèrent un comité provisoire en 1925 en vue d'une reconstruction de l'association et de l'élaboration de nouveaux statuts. C'est seulement en 1937, suite à l'intervention de l'Etat, que la création d'une société des entrepreneurs fribourgeois fut préconisée. Cette constitution intervint le 23 juillet 1938, en la présence de 38 entrepreneurs qui élirent Henri Hogg Président.

Le comité s'attacha à l'étude de plusieurs dossiers, notamment, en premier lieu, la mise en valeur du Registre professionnel, la réglementation de l'apprentissage de maçon, l'organisation des cours et examens et la négociation d'un contrat collectif de travail.

But de l'association selon les statuts de 1938

Art. 2. Le but général de la FFE est de grouper les entrepreneurs en vue de sauvegarder leurs intérêts communs, dans le cadre des intérêts généraux du pays et de l'industrie du bâtiment et des travaux publics. La FFE s'efforcera notamment :

1. de réaliser les liens de bonne confraternité entre ses membres ;
2. d'assurer à ses membres son aide, soit ses conseils et son appui moral en toute occasion ;
3. de leur procurer des avantages particuliers en utilisant leur pouvoir d'achat ou en faisant appel à leur esprit de collaboration ;
4. de présider notamment aux rapports entre patrons et ouvriers en favorisant l'adoption et en contrôlant le respect de conditions de travail uniformes qui répondent aux exigences de l'économie publique comme à celles de la production, tout en assurant la situation matérielle du personnel, compte tenu des capacités de chacun ;
5. de prendre toutes mesures utiles pour assurer le recrutement, la formation professionnelle et le placement d'ouvriers d'entente avec les autorités publiques ;
6. de lutter contre les excès de la concurrence et contre les abus résultant du régime des soumissions ;
7. d'établir et de tenir à jour une série de prix, partant des normes suisses relatives à l'exécution de travaux de construction, et destinée, en l'absence de conventions particulières, à servir de base au règlement des ouvrages et aux arbitrages et expertises.

REMERCIEMENTS

L'assemblée du 75e anniversaire et la soirée de gala furent un succès.

Un grand merci à toutes les personnes et entreprises qui ont collaboré à la réussite de cette manifestation. Qu'ils soient fleuriste, graphiste, traiteur, décorateur ou vigneron, leurs idées, leurs propositions ont agrémenté d'une touche de qualité

notre soirée de gala. Un merci particulier à mes collaboratrices Christine Bouquet et Romaine Pillonel pour la qualité de leur travail tout au long de la préparation de cette grande fête des entrepreneurs fribourgeois. Merci également à tous les autres collaborateurs de la Fédération qui ont travaillé dans l'ombre et mis la main à la pâte spontanément pour faire de cette soirée une réussite. Un vrai travail d'équipe à l'image de ce qui se fait de mieux sur les

chantiers de notre canton par les membres de notre association.

Un tout grand merci au Cirque Starlight, à sa Direction, ses collaborateurs et artistes pour la qualité de leurs prestations. Enfin, un merci particulier à la Banque Cantonale de Fribourg, notre banque, pour son précieux soutien financier.

En route pour le centenaire !

Jean-Daniel Wicht

PAQUET ENTREPRISE

Contactez-nous pour un rendez-vous!

- 0848 223 223
- www.bcf.ch

Banque Cantonale de Fribourg
simplement ouvert



FOIRE DE FRIBOURG 2013

Notre association est heureuse de présenter ses activités au grand public et faire découvrir toutes les facettes des métiers du bâtiment, lors de la Foire de Fribourg **du 4 au 13 octobre 2013**. Diverses manifestations auront lieu, dont une éliminatoire régionale du concours des maçons, en vue d'une qualification pour le titre de champion suisse.

Durant deux semaines, la Fédération mettra tout en œuvre pour promouvoir la construction fribourgeoise !

Nous nous réjouissons déjà de votre visite sur notre stand.

NOUVEAU

Gaz techniques
Gaz frigorigènes
Gaz propane

Conditions attractives

Westfalen

NEU

Technische Gase
Kältemittel
Propan

Attraktive Konditionen

Commerce de fer fribourgeois SA

Rue de Lausanne 85 Route des Daillettes 13-15
026/351 67 67 1701 Fribourg 026/422 77 17



Toutes les photos de la soirée de gala du 75e sont sur les sites suivants :
www.ffe-fbv.ch ou <http://sdrv.ms/YgadIM>

Responsabilité solidaire des sous-traitants

Réservez la date du 11 septembre 2013. Une importante séance d'information sur les exigences de cette nouvelle loi va être organisée. Des détails vous parviendront à la rentrée !

BAECHLER
informatique
Rte de la Glâne 143b • 1752 Villars-sur-Glâne
Tél. 026 408 84 84 • www.baechler.ch

Favorisez nos
annonceurs !

GALA-ABEND DES 75. GEBURTSTAGS VOM FBV – 8. MAI 2013, VILLARS-SUR-GLÂNE

Ein unvergessliches Fest, welches lange in Erinnerung bleiben wird

Die Gäste wurden musikalisch im Theater Nuithonie empfangen und nahmen zuerst an der statutarischen Versammlung teil, die mit einer Empfangsbotschaft von der Gemeindepräsidentin Erika Schnyder eröffnet und vom Präsidenten Jean-Luc Schouwey geleitet wurde. Der FBV durfte zwei frisch diplomierte freiburgischen Baumeistern – Frédéric Bapst und René Piller – gratulieren. Nach der Versammlung richtete der Staatsrat Maurice Ropraz, Direktor der Raumplanungs-, Umwelt- und Baudirektion, die Grüsse der Behörden aus.

Nach der Versammlung das Fest !

Während die Mitglieder der Versammlung beisassen, konnten deren Lebenspartner mit den Künstlern die Freuden der Zirkusarbeit erleben.

Danach trafen sich alle, um sich den Film 'Entreprenere (Unternehmen)' anzusehen, der das freiburgische Bauwesen, die Baumeister und Arbeiter würdigt, und in dem, unter anderem, auch Norbert Schuwey,

FBV-Präsident am 40. Jubiläum, sowie Morgan Conus, Schweizer Maurermeister 2011 und Bronzemedaillengewinner an den Worldskills 2011, interviewt werden. Ein Apero bei erstaunlichem Frühlingssonnenschein bildete den Abschluss des offiziellen Teils, bevor man zum Galaabend unter dem Zirkuszelt überging.

Ein fröhliches und animiertes Fest

Die Kreation 2013 des Zirkus Starlight – 'Entresort' – ist eine raffinierte Mischung aus Theater, Tanz und Zirkusartistik und fesselte die Gäste während des ganzen Abendessens. Diese Live-Show wird von einer jungen Truppe talentierter Akrobaten, Balancierkünstler, Jongleuren, Clowns und Mimen sowie einer Schlangenfrau dargestellt, und beinhaltet Darbietungen an Geräten wie das Vertikalseil, der Fangstuhl und sogar eine verblüffende Trampolinwand.

Im Laufe des Abends durfte der Verband der Stiftung Perroulaz einen Scheck übergeben. Diese Stiftung unterstützt jedes Jahr Maurerlehrlinge mit finanziellen Schwierigkeiten. Er konnte auch die Geburtstagsglückwünsche entgegen-

nehmen, die Herr Pierre Parietti, SBV-Vize-Präsident, und Herr Pascal Kuenlin, Präsident des freiburgischen Grossen Rates, den Baumeistern überbrachten. Nachdem er den Vorstand nach vorne gebeten hat, um gemeinsam das Lied 'Vieux-Chalet' von Pfarrer Bovet anzustimmen, ergriff der FBV-Direktor Jean-Daniel Wicht das Wort und dankte allen für ihre Anwesenheit.

Dieser denkwürdige Abend war für den Verband ein Grosserfolg, wollte er doch seinen Mitgliedern und Nahestehenden ermöglichen, einen einmaligen gemeinsamen Moment zu erleben, der diesem Jubiläum gerecht wird.

Romaine Pillonel

Entstehungsgeschichte

Die Geschichte des Freiburgischen Baumeisterverbands beginnt noch vor 1938. Bereits 1906 belegen Archivdokumente die Existenz einer freiburgischen Sektion des Schweizerischen Baumeisterverbands, der mit Entwicklungsschwierigkeiten zu kämpfen hatte. Der erste Weltkrieg zerrüttete ihn vollkommen. «Wir machen einen gegenseitigen Verdrängungswettbewerb und entzweien uns, während die Arbeiter und Lieferanten sich auf unsere Kosten einigen.»

Da die Baumeister sich einstimmig dafür ausserten, die Interessen des Berufs zu vertreten, ernannten sie 1925 einen provisorischen Vorstand, der beauftragt wurde, den Verband wieder aufzubauen und neue Statuten zu erarbeiten. Erst 1937, als der Staat intervenierte, wurde die Gründung eines Freiburgischen Baumeisterverbands befürwortet. Diese Gründung erfolgte am 23. Juli 1938 im Beisein von 38 Baumeistern, die Henri Hogg zum Präsidenten wählten.

Der Vorstand befasste sich mit mehreren Akten, namentlich und in erster Linie mit der Einführung des Berufsregisters, der Reglementierung der Maurerlehre, der Organisation der Kurse und Prüfungen und der Aushandlung eines Gesamtarbeitsvertrags.

Vereinszweck gemäss Statuten von 1938

Art. 2. Der allgemeine Zweck des FBV ist es, die Baumeister zusammenzuschliessen, um im Rahmen der allgemeinen Interessen des Landes und der Hoch- und Tiefbauindustrie ihre gemeinsamen Interessen zu wahren. Der FBV wird sich namentlich bemühen:

für kollegiale Beziehungen unter seinen Mitgliedern zu sorgen;

1. für kollegiale Beziehungen unter seinen Mitgliedern zu sorgen;
2. seinen Mitgliedern seine Hilfe zuzusichern, d.h. ihnen stets mit seinen Ratschlägen und seiner moralischen Unterstützung zur Seite zu stehen;
3. ihnen besondere Vorteile zu schaffen, indem er ihre Kaufkraft nutzt oder indem er an ihren Zusammenarbeitsgeist appelliert;
4. namentlich die Beziehungen zwischen Chefs und Arbeitern zu lenken, indem er das Annehmen von einheitlichen Arbeitsbedingungen, die den Anforderungen der Staatswirtschaft und der Produktion gerecht werden, fördert und deren Einhalten kontrolliert und gleichzeitig die materielle Lage des Personals sichert, wobei den Fähigkeiten jedes einzelnen Rechnung zu tragen ist;
5. alle notwendigen Massnahmen zu ergreifen, um die Einstellung, die Berufsbildung und die Vermittlung von Arbeitern im Einverständnis mit den öffentlichen Behörden zu gewährleisten;
6. gegen übermässige Konkurrenz und Missbräuche im öffentlichen Beschaffungswesen vorzugehen;
7. eine Preisliste zu erstellen und laufend zu aktualisieren, die auf den Schweizer Normen für die Ausführung von Bauarbeiten gründet und die, falls keine besonderen Abkommen vorliegen, bei der Begleichung der Bauwerke, bei Schiedsverfahren und Expertisen als Grundlage dient.

UNE ASSOCIATION AU SERVICE DES CADRES

Cadres de la Construction Suisse est le numéro 1 des organisations professionnelles pour tous les cadres dans l'industrie du bâtiment et la construction en bois. Nous sommes également tout proches de chez vous. Qui est Cadres de la Construction Suisse et de quels avantages profitent ses membres?

Cadres de la Construction Suisse est le numéro 1 des organisations professionnelles pour tous les cadres dans l'industrie du bâtiment et la construction en bois. 4100 membres répartis dans 42 sections couvrent tout le territoire. Nous sommes donc également représentés par des sections en Romandie. De plus, la Société Suisse des Entrepreneurs, Secrétariat romand (SRL), coordonne les intérêts en Romandie.

Adhésion individuelle pour chefs d'équipe, contremaîtres, chefs de chantiers

Centenaire, mais toujours jeune et dynamique, l'organisation représente les intérêts des chefs d'équipe, contremaîtres et chefs de chantiers. Les membres reçoivent un appui durant toute leur carrière, de l'apprentissage jusqu'à la retraite. Nous offrons pour cela des prestations de services et programmes modernes et opportuns qui vous permettent de progresser dans votre carrière.

**BAUKADER SCHWEIZ
CADRES DE LA CONSTRUCTION SUISSE
QUADRI DELL' EDILIZIA SVIZZERA
CADERS DA CONSTRUCIUN SVIZRA**



Nos membres profitent des prestations de services suivantes :

- Sécurité grâce à une protection juridique et des conseils juridiques professionnels gratuits
- De bonnes conditions de travail grâce à la représentation des intérêts
- Réductions sur les formations et formations continues
- Edition à prix préférentiel : Livre de poche pour chefs de chantiers et contremaîtres
- Edition à prix préférentiel : La signalisation des chantiers VSS/SN 640 886

Vous trouverez des informations détaillées sur notre site Internet : www.baukader.ch/français.

Adhésion d'entreprise

Pour les entreprises, nous proposons le BAUKADER CLUB 100. En tant que membre, vous êtes un élément du réseau de Cadres de la Construction Suisse. Grâce à votre adhésion, vous soutenez la cause défendue par notre organisation professionnelle et avez accès à des prestations uniques. Avons-nous éveillé votre intérêt ? Vous trouverez davantage d'informations sur notre site Internet : www.baukader.ch/français.

Cadres de la Construction suisse

EIN VERBAND IM DIENSTE DER KADER

Baukader Schweiz ist die Nummer 1 Berufsorganisation für alle Kader im Bauhauptgewerbe und Holzbau. Wir sind auch in ihrer Nähe. Wer ist Baukader Schweiz und welche Vorteile geniessen die Mitglieder?

Baukader Schweiz ist die Nummer 1 Berufsorganisation für alle Kader im Bauhauptgewerbe und Holzbau. 4100 Mitglieder in 42 Sektionen decken alle Landesteile ab. So sind wir auch in der Romandie durch Sektionen vertreten. Zusätzlich koordiniert Société Suisse des Entrepreneurs Secrétariat romand (SRL) die Interessen in der Romandie.

Persönliche Mitgliedschaft Vorarbeiter, Poliere, Bauführer

Die 100 Jahre junge und dynamische Organisation vertritt die Interessen von Vorarbeitern, Polieren, und Bauführern. Mitglieder erhalten Unterstützung während der gesamten Laufbahn, von der Lehre bis über die Pensionierung hinaus. Wir bieten dazu zeitgemäße Dienstleistungen und Programme an, damit Sie beruflich weiterkommen. Mitglieder profitieren von folgenden Dienstleistungen:

- Sicherheit durch kostenlose berufliche Rechtsberatung und Rechtsschutz
- Gute Arbeitsbedingungen durch Interessensvertretung
- Vergünstigungen bei Aus- und Weiterbildung
- Vergünstigung Verlag: Taschenbuch für Bauführer und Poliere
- Vergünstigung Verlag: Baustellensignalisation VSS/SN 640 886
- Detaillierte Informationen finden sich auch auf www.baukader.ch/français.

Firmenmitgliedschaft

Für Firmen bieten wir BAUKADER CLUB 100 an: Als Mitglied sind sie Teil des Netzwerks von Baukader Schweiz. Mit ihrer Mitgliedschaft unterstützen Sie die Anliegen unserer Berufsorganisation ideell und haben Zugang zu einmaligen Leistungen. Möchten Sie mehr wissen? Dann finden Sie weitere Informationen auf : www.baukader.ch/français.

Baukader Schweiz

**Nous sommes à votre disposition
Wir sind für Sie da**

Société Suisse des Entrepreneurs
Secrétariat romand (SRL)

Nina Zyssel

Avenue de Savoie 10, cp 1376

CH-1001 Lausanne

Tél + 41 21 641 43 20

Fax + 41 21 641 43 21

nzyssel@sse-srl.ch

MON APPRENTISSAGE À LA FFE

« Rien n'est donné. Tout est à prendre – à apprendre. » Edmond Jabès

L'homo sapiens, qui vivait 40'000 ans avant notre ère, a produit des outils, des habitats, des vêtements, des peintures. Ce savoir se transmettait dans le but de survivre et se développer. C'était une nécessité, non un choix. Plus tard, les jeunes hommes étaient employés par des maîtres artisans qui les initiaient à leur profession. Aujourd'hui, l'apprenti est un jeune professionnel qui suit une formation en entreprise et en école. Reste le fait qu'un apprenti est une personne qui apprend un métier.

Au terme de ma scolarité obligatoire, plusieurs choix s'offraient. De toutes les possibilités qui se présentaient, j'ai opté pour l'apprentissage de commerce, convaincu des bonnes et larges bases que cela permet de construire ainsi que de la palette de formations complémentaires que je pourrais effectuer par la suite. Comme le dit Alexandre Kovacs, Président du Centre de concertation des écoles de commerce, « l'apprentissage d'employé de commerce est une formation généraliste qui permet de s'adapter à toutes sortes d'environnements de travail et de se spécialiser par la suite ».

Je partage cette pensée et cela a été une motivation pour cette première orientation professionnelle.

Ma profession a évolué ces dernières années. De l'image de formation un peu basique, elle est devenue aujourd'hui une formation très complète et même astreignante au niveau du temps et travail à fournir. L'apprentissage de commerce n'est pas un parcours à sous-estimer, car les exigences de l'école s'élèvent et, en parallèle, il faut assumer son rôle dans l'entreprise, s'adapter à ce nouveau rythme.

J'ai eu la chance d'être engagée à la Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs. Après la satisfaction initiale d'avoir décroché un job, je me suis rendue compte de l'importance que la FFE attache à la formation de ses apprentis. Tout au long de mon apprentissage, mon travail a été



Romaine Pillonel

valorisant et valorisé. La structure a permis de m'épanouir au bureau, en me laissant du temps pour mes devoirs et travaux mais en me responsabilisant également dans la réalisation de tâches importantes et très variées, telle récemment l'aide à l'organisation de la soirée de gala. Ceci est un plus dont je suis fière, car j'ai appris énormément ; mon travail a été vraiment intéressant et surtout me sera utile pour mes débouchés futurs.

J'arrive au terme de cette expérience professionnelle et m'apprête à entrer dans la vraie vie active. Aujourd'hui, mes intérêts s'orientent particulièrement vers le secteur du tourisme et de l'événementiel. Pour commencer, je vais prendre mon envol vers les terres australiennes, le temps de parfaire mon anglais et voir du pays, avant de revenir compléter mes compétences acquises durant ces 3 ans à la FFE. Mes remerciements vont, du fond du cœur, à Jean-Daniel Wicht, Directeur et Maître d'apprentissage, Christine Bouquet, ma formatrice, ainsi qu'à tous mes collègues qui m'ont épaulée durant cette formation et permis d'en arriver là.

Romaine Pillonel

La Direction et le personnel de la Fédération félicitent Romaine pour son excellent résultats aux examens de fin d'apprentissage d'employée de commerce. Ils lui souhaitent plein succès pour son avenir professionnel.

MEINE LEHRE BEIM FBV

«Es wird einem nichts geschenkt. Es muss alles erlangt und erlernt werden.» Edmond Jabès

Der Homo sapiens, der vor 40'000 Jahren lebte, fertigte Werkzeug, Kleider und Gemälde an und schuf Lebensräume. Dieses Wissen wurde weitergegeben, um das Überleben zu gewährleisten und um sich weiterzuentwickeln. Es war also eine Notwendigkeit und nicht eine Wahl. Später wurden die jungen Männer von Handwerksmeistern angestellt, die sie in ihren Beruf einführten. Heute ist der Lehrling ein junger Fachmann, der sich im Betrieb und in der Schule ausbilden lässt. Ein Lehrling ist jedoch immer noch jemand, der einen Beruf erlernt.

Nach meiner obligatorischen Schulzeit hatte ich verschiedene Möglichkeiten. Ich entschied mich für eine kaufmännische Lehre, da mich die so erlangte gute und solide Grundlage sowie das breite Angebot an späteren Weiterbildungen überzeugten. Wie Alexandre Kovacs, Präsident des «Centre de concertation des écoles de commerce» sagt, «ist die kaufmännische Lehre eine Allgemeinbildung, mit der man sich an verschiedenste Arbeitsumfelder anpassen kann und die ermöglicht, sich später zu spezialisieren». Ich teile diese Ansicht, was mich letztlich zu dieser ersten Berufswahl bewog. Mein Beruf hat sich in den letzten Jahren gewandelt. Hatte er früher das Image einer etwas simplen Ausbildung, bedingt er heute eine sehr komplexe Ausbildung, die sich in Bezug auf den Zeitaufwand und auf die zu erbringende Arbeit als anstrengend erweisen kann. Die kaufmännische Lehre ist nicht zu unterschätzen, denn die schulischen Anforderungen werden höher. Gleichzeitig muss man im Betrieb seine Rolle übernehmen und sich an diesen neuen Rhythmus gewöhnen. Ich hatte das Glück, beim Freiburgischen Baumeisterverband eine Lehrstelle zu bekommen. Nach der anfänglichen Befriedigung, einen Job zu haben, wurde mir bewusst, wie wichtig dem FBV die Ausbildung seiner Lehrlinge ist. Während meiner ganzen Lehre wurde meine

Arbeit anerkannt und gewürdigt. Mit der gebotenen Struktur konnte ich mich im Büro entfalten, wobei mir genügend Zeit eingeräumt wurde, um meine Aufgaben zu machen und meine Arbeiten zu erledigen. Mein Verantwortungsbewusstsein wurde ebenfalls gefördert, indem man mir wichtige und sehr abwechslungsreiche Aufgaben anvertraute, wie etwa kürzlich die Unterstützung bei der Organisation des Galaabends. Darauf bin ich besonders stolz, denn ich konnte sehr viel lernen. Meine Arbeit war wirklich interessant und wird mir vor allem für meine künftige berufliche Laufbahn nützlich sein.

Diese Berufserfahrung ist nun bald zu Ende und ich bereite mich darauf vor, ins richtige Berufsleben einzusteigen. Heute interessiere ich mich besonders für den Tourismus- und Eventbereich. Zunächst werde ich einmal in Australien mein Englisch verbessern und diese Zeit auch zum Reisen nutzen. Nach meiner Rückkehr freue ich mich darauf, meine Kompetenzen, die ich in den vergangenen 3 Jahren beim FBV erworben habe, zu ergänzen. Mein herzlicher Dank gilt Jean-Daniel Wicht, Direktor und Lehrmeister, Christine Bouquet, meiner Ausbilderin sowie all meinen Kollegen, die mich während meiner Ausbildung bis zum Schluss unterstützt haben.

Romaine Pillonel

NOUVEAUX COLLABORATEURS AU SERVICE DE LA FÉDÉRATION

Suite aux départs de Romaine Pillonel, René Schouwey et de Kuno Philipona, la Fédération a procédé à plusieurs engagements et à une promotion interne.

Christine Waeber, apprentie

Une nouvelle apprentie va débuter son apprentissage d'employée de commerce avec maturité, le 19 août prochain. Christine Waeber habite Treyvaux et est âgée de 15 ans. Elle sera la cadette des employés de l'association.

Jacinthe Joye, secrétaire patronale

Madame Joye remplacera dès le mois de septembre René Schouwey au poste de secrétaire patronale. Agée de 52 ans, elle habite Broc. Après avoir travaillé de nombreuses années comme responsable des ressources humaines dans de grandes entreprises, elle souhaite relever un nouveau défi et c'est très motivée qu'elle va reprendre toutes les activités paritaires de notre association.

Emanuela Riedo, secrétaire

Vu les défis qui attendent la Fédération ces prochaines années, le staff du secrétariat va être complété. Madame Riedo, âgée de 48 ans, engagée à 40 %, travaillera en duo avec Christine Bouquet au secrétariat de direction dès le 1er septembre 2013. Trilingue allemand, français, italien, elle apportera son expérience dans ses domaines de compétences que sont l'assistance de projet, l'analyse de processus et le conseil client.

Pierre-André Bucher, responsable de la formation professionnelle

Pour pallier au départ de Kuno Philipona, le Bureau de la Fédération a nommé Pierre-André Bucher, âgé de 51 ans, responsable de la formation professionnelle à partir du 1er septembre 2013. Entré au service de

la Fédération le 1er janvier 2009, maçon et conducteur de travaux diplômé, Pierre-André Bucher à travaillé toutes ces années en étroite collaboration avec Kuno Philipona. Cette promotion interne va permettre un changement rapide et en douceur tout en maintenant la ligne de la qualité et du professionnalisme.

Olivier Gamy, instructeur

Pour remplacer Pierre-André Bucher à la halle des maçons, la Fédération s'adjoint les services d'Olivier Gamy, de Granges-Paccot. Agé de 43 ans, maître socio-professionnel avec un CFC de maçon, il a l'expérience de la formation de jeunes adultes et est prêt à relever un nouveau défi dès le 1er septembre prochain. Il connaît déjà son futur job car, il y a quelques années, il avait effectué un remplacement à la halle des maçons durant l'absence prolongée d'un collaborateur en arrêt maladie.

Bienvenue à la Fédération

Je tiens à souhaiter la plus cordiale bienvenue aux nouveaux collaborateurs et que chacun puisse trouver dans sa nouvelle fonction de nombreuses satisfactions et surtout beaucoup de plaisir !

Jean-Daniel Wicht



Christine Waeber, apprentie

Jacinthe Joye, secrétaire patronale

Emanuela Riedo, secrétaire



Olivier Gamy, instructeur Pierre-André Bucher, responsable formation

IMPRESSUM

Rédaction: Jean-Luc Schouwey

Jean-Daniel Wicht

Romaine Pillonel

Baukader Schweiz

Photos: Romaine Pillonel

Jean-Daniel Wicht

Keren Bisaz Mirages Photography

A tous ses lecteurs,
la Fédération Fribourgeoise
des Entrepreneurs
souhaite d'excellentes
vacances d'été

Der Freiburgische
Baumeisterverband
wünscht allen Lesern
schöne Sommerferien

LA FFE AU SERVICE D'UNE PROFESSION

DER FBV IM DIENSTE EINES BERUFES



FFE-FBV
Route André Piller 29
1762 Givisiez
Tél. 026 460 80 20
Fax 026 460 80 25
www.ffe-fbv.ch
secretariat@ffe-fbv.ch